

高
四
雅
著
は

(1)

○天愚孔平

天愚も其候の藩裡にて赤坂御門の御第舍に住む俗稱款野喜内名は信敏字は孔平別号天愚ともいふ鳩谷よりなり博識文章秀也と云ふ一節儉として家ことに富りまつて敵衣

破くぬと著し家あふ在し大轎のうちよ座ざて書見に右だり
倚羅よとくらあり心散きまかれて書かと看みり大りふううとあり亦往來わうとくら晴は雨あかくらら兩羽織よと着きり遊あそく戲あそそり

歩行羽織よとりふゆのありと赤路頭あかじゆとう入いの脇わきすこる古草履草鞋くさりをばくと自親じしんひそひ把つかて家あふかく是これと幾車いくしゃすもく
合あせまこと他ほかふ出だすと足あしと足あしよ湧わくして切きく最異人さいじんあり途と
神鞋かみくつも拾あつひひ用もちべ斯べのの要うすす我わ世よふ廢はいす
ゆのと舉用あひのうを支さと好すむあうとうひて彼かれとくら著きる古草履くさりを

あつて往來わく看み人ひとと笑わらひひ狂きょう人ひと如ご思おもひ人ひと

博識はくしきあくく方ほうもあ

牛うし立たて四方よの神社佛閣ぶつがくふまうづるよしや管かん堂塔とうとう題名だいめい
とからむ度どとあはく其筆硯ひがくのわづかくくれをひく後ご六印いん
刻ときて天愚孔平と紙かみふもくと題だいとばくくて歩行ある歩ある奈な何なん
あくく天愚てんぐ吟ぎん唱かうと問と我わ天性てんせい愚ぐ生うれ天愚てんぐ
と呼よありと答こたり這紙この紙れりあれ古こ紀き聖せい事じ本ほんと云いふ
と見み是これと看み真ま似ねと世よの元もと俗ぞく千せん社しゃあくくのれりと云いふ
夏なつ流行はりりの神社佛閣ぶつがくと活はくくあくく者もの多多く其その事こと

況むろありか

水聲大觀

大觀玄深の孫 大觀如電筆

四少年讀本寫 五十篇 大觀船石山 東京博文館、明治三十五年刊

蘭學階梯の序文を書きたりし萩野鳩谷はさのみの知友とは思はねど世に名高き奇人なれば一の談柄として其異聞を記さん

此人は世に多く其狂態を傳ふれども序文の達見中々以て侮る可らず而して其狂人じみたる所行は自ら原因あるなり。

鳩谷は出雲侯の臣にて家祿は三百石なり通稱は喜内名は信敏毅にして學識あり時の主君殊に驕奢に耽けりしかば鳩谷しばく諫む侯改めず一日苦諫せしに侯の言ふやう凡人の性質は天より稟る者これを變ぜん事なし能うべきや汝は賢なり才なりされど其賢を愚にし其才を鈍にし得べきや鳩谷黙して退き是より放心せし者の如く種々の狂態奇行を現したりこそ侯は鳩谷の所行を見て其曾て言ひし語を省み深く耻ぢらひやがて其行を改め侍臣をして前過を謝あやましめ舊の如く政事を補翼せよと告ぐ鳩谷は命の忝あざなきを拜まつせども依然として狂態を改

めずかの路上に於て廢れたる草鞋くさりを拾あつひ集あつめまた千社參さんて神社佛閣ぶつがくへ札ふだを貼はるなど日々の業の如くこれを行ふ或人その佯狂ようきうを罵のる鳩谷曰く我わは君命きみめいを奉まつじて其天性てんせいを變かぜるなり我わは君きみを僞うそらず又我わをも欺うそかず身は此愚境ぐきょうに終へんのみ天愚てんぐは孔平こひらを自稱じしめしたりと云いふ其語ごごを轉じて天狗てんぐとも呼びしなり。此時の雲州侯は例の不昧公治卿じきよならんと思へども此公は十侯南海公こうなんこうは三才さんさいにて家督けだす鳩谷くじやくが六十歳むその時に當あたる其先なるべし鳩谷くじやくは文化十四年四月歿じゆう百十歳ひじゅうじの長壽じょうじゅに躋くれり

(2)

(3)

彼が長壽の祕談として云ふ所は、曰く、女色を遠ざけること、曰く、浴湯を避くることの二つである。成程、性慾を抑するは養生法とも云へるであらうが、浴湯を禁ずることは、如何なものであらう。彼は、どれほどの程度に此の祕談を實行したものか。其の澤山の子のある所から見ると、女色を絶対に遠ざけたとも思へぬ。併し、浴湯は嫌つたと見えて、彼の皮膚は常に垢を以て汚れ、近寄るものは、臭氣の紛々たるに鼻を掩うた位で、此の人に訪れられた家では、此人が去ると、掃除をして庭をまたいだと云はれて居る。して見ると、第二訣だけは嚴重に守つたものか。

唯一の例外

なんでもかんでも脱線せざれば、承知せぬといふ畸形の人物だが、唯書道に於てだけは、毫も脱線せず、ゆがみも狂ひもせず、極めて端正であつたのは、寧ろ意外である。

特に出色であつたかの如くにも想像される。
彼にはいろいろの著書もあるが、殊に書道の著書が鮮くない。前に舉げた「學書捷徑」は、一名「手習はやみち」とも云うて、深切に初學を導き、當時大いに流布した書である。此外に「揮毫捷徑」「書家微言」「臨池正眼」「筆硯使用」などの著書もあるが、何れも今は極めて稀本となつて、容易に得ることが出来ぬ。併し、是の書は、何れも立派に其の本領を發揮したものである。

彼は當時書に於て天下第一と自負し、眼中に己れに優る書家は無いと誇つた様である。併し、雪山人だけには一目を置いて居つたらしく、自著の中には、誰をも褒めて居らぬが、雪山人だけは賞揚し、且つ此人の書を、多く家に藏して居ることを云うて居る。

彼の書は、今多く見ることが出来ぬ。前に陳べた千社納札の文字は、自筆に相違

書道に於て、此人は今忘れられて居るが、當時は識者が許した程のもので、今日でも書道の研究家は入家と許して居る。彼の書の優れたのは其の天分にも依るだらうが、其の血統中に能書の人も居つたのである。彼の祖父はやはり出雲藩の御側醫であつたが、其門下から、一時書を以て天下を風靡した細井廣澤が出て居る。廣澤は、實に書を孔平の祖父に學んだものである。されば、孔平は能書の血を受けた生れたと見て差支へなからう。

彼の家が、前代より書道の家であつたことは、岡田豹が、孔平の著「學書捷徑」に序した文章に見えて居る。云く、「我邦には墨書の法が傳はらないが、ひとり鳩谷孔平先生の家には、文徵明の法が傳はつて居る。而して之を斟酌し、始めて正法を立てたものは先生である」と云うて居る。これに依つて見ると、萩野の家では、祖父の頃から文徵明に私淑し、書法に於て人に許されたものと想像が出来る。又孔平が、三代の内、

彼にはいろいろの著書もあるが、殊に書道の著書が鮮くない。前に舉げた「學書捷徑」は、一名「手習はやみち」とも云うて、深切に初學を導き、當時大いに流布した書である。此外に「揮毫捷徑」「書家微言」「臨池正眼」「筆硯使用」などの著書もあるが、何れも今は極めて稀本となつて、容易に得ることが出来ぬ。併し、是の書は、何れも立派に其の本領を發揮したものである。

彼は當時書に於て天下第一と自負し、眼中に己れに優る書家は無いと誇つた様である。併し、雪山人だけには一目を置いて居つたらしく、自著の中には、誰をも褒めて居らぬが、雪山人だけは賞揚し、且つ此人の書を、多く家に藏して居ることを云うて居る。

彼の書は、今多く見ることが出来ぬ。前に陳べた千社納札の文字は、自筆に相違なく、外に一二書簡を見たことがある。是等に據り直ちに彼の眞面目を窺ふは、早計かも知れぬが、確に能書である。彼は各體をよくした。中に殊に草體に妙を得たと云はれる。彼の筆力は如何にも雄健で、洒脱の趣に味があつた。彼にも、張旭の如き酒量があつたかどうか知らんが、其の風格が何となく似た所があり、其の草體たる所に酷く似てゐる。

孔平は種々の點にゆがむで居るが、其本領だけは流石にチヤンとしたものである。彼は納札の開祖と俗間に崇められて居るが、書道の達人たることは、納札連中多く知らぬ。彼等、書道の神たる齊公を遠く遡つて祀らんより、手近く己が趣味の開山たる天愚公を祭るが捷徑である。これ程の奇人を、終生棄てもされなかつた不昧公は、そ

